

Culte du 9 février 2025
Temple de Thonon
Bernard Mourou

Ouverture

La grâce, la paix et la joie vous sont données,
au nom de notre Seigneur Jésus-Christ.

Amen

Voici venu le temps
de reposer nos vies
dans la Parole.

Voici venu le temps
de donner de l'espace
à notre prière.

Voici venu le temps
d'accueillir la présence
qui nous bénit.

Je vous invite à la prière.

Seigneur,

Nous avons interrompu nos tâches quotidiennes
pour nous tenir devant toi
et méditer ta Parole.
Nous voulons être à ton écoute.

A chacun de nous, en Jésus-Christ,
la paix et la grâce vous sont données.

Accueil

Je vous souhaite la bienvenue,
à vous tous qui êtes venus dans ce temple
pour écouter la Parole de Dieu,
qui nous donne la vie.

Louange

Le Seigneur nous parle de multiples manières.
Il ne le fait par des mots,
mais pas seulement :
il nous parle aussi par la nature,
ou encore par la musique.
Je vous invite ce matin à louer le Seigneur
avec ce poème de Francine Carillo :

Bach
l'éternité en notes

nuée de lumière
dressée à même la nuit

sous cette verticalité
l'âme se reconstruit

et se découvre
peu à peu

soignée
par cette démesure

qui ne saurait être
que d'ailleurs

et si vivre
était

entrer
dans une neuve légèreté

choisir
le simple

et laisser respirer

la trace
d'une tendresse

qui est
de chaque jour ?

Psaume 81, 1, 5, 7

Que nos chants joyeux

Repentance

Nous nous plaçons devant le Seigneur :

Seigneur,

Tu es le Verbe de vie
et nous, souvent,
nous prononçons
des paroles de mort,
des paroles creuses,
des paroles tranchantes.

Tu es la Parole faite chair
et nous, souvent,
nous la trahissons
par des bavardages,
des demi-vérités,
des jugements définitifs.

Ta Parole est un mystère
et nous, souvent,
nous pensons en faire le tour
par nos préjugés
et notre moralisme.

Apprends-nous
les gestes qui font vivre,
ceux qui se passent de mots
qui se font sans retenue
et vont droit au cœur.

Amen

Pardon

Pour Dieu il n'est jamais trop tard :
Avec nous il prend le temps qu'il nécessaire,
Mais il commence dès maintenant
Une œuvre qui se poursuivra dans l'éternité.

Amen

Cantique 41/23

Remplis d'amour et de reconnaissance

Illumination

Illumine, ô Seigneur,
nos intelligences incertaines
et donne-leur ta clarté
pour que nous discernions dans les Ecritures
une parole qui nous fera vivre.

Amen

Lectures

Ésaïe 6, 1-8

C'était l'année où mourut le roi Ozias. Dans une vision, j'aperçus le Seigneur assis sur un trône très élevé. Le bas de son manteau remplissait le temple. Des anges flamboyants se tenaient au-dessus de lui. Ils avaient chacun six ailes : deux leur servaient à se cacher le visage, deux à se voiler le corps et deux à voler. Ils criaient l'un à l'autre :

*« Saint, saint, saint
est le Seigneur de l'univers !
La terre entière
est remplie de sa gloire ! »*

Leur voix faisait trembler les portes sur leurs pivots, et le temple se remplit de fumée. Je dis alors : « Quel malheur pour moi, je vais être réduit au silence car mes lèvres sont indignes de Dieu, et j'appartiens à un peuple aux lèvres tout aussi indignes de lui. Or j'ai vu, de mes yeux, le roi, le Seigneur de l'univers ! »

Mais l'un des anges flamboyants vola vers moi. Avec des pincettes il tenait une braise qu'il avait prise sur l'autel. Il en toucha ma bouche et me dit : « Ceci a touché tes lèvres, ton indignité est supprimée, ton péché est effacé. »

J'entendis alors le Seigneur demander : « Qui vais-je envoyer ? Qui sera notre porte-parole ? » – « Me voici, répondis-je, envoie-moi. »

1 Corinthiens 15, 1-11

Frères, je vous rappelle maintenant la bonne nouvelle que je vous ai annoncée, que vous avez reçue et à laquelle vous êtes fermement attachés. C'est par elle que vous êtes sur la voie du salut, si vous la retenez telle que je vous l'ai annoncée, sans quoi vous auriez cru en vain.

Je vous ai transmis avant tout cet enseignement que j'ai reçu moi-même : le Christ est mort pour nos péchés, comme l'avaient annoncé les Écritures, il a été mis au tombeau et il est ressuscité le troisième jour, comme l'avaient annoncé les Écritures, il est apparu à Pierre, puis aux douze apôtres. Ensuite, il est apparu à plus de cinq cents de ses disciples à la foi. La plupart d'entre eux sont encore vivants, mais quelques-uns sont morts. Ensuite, il est apparu à Jacques, puis à tous les apôtres.

Enfin, après eux tous, il m'est aussi apparu à moi, bien que je sois pareil à un avorton. Je suis en effet le moindre des apôtres. A vrai dire, je ne mérite même pas d'être appelé apôtre, car j'ai persécuté l'Église de Dieu. Mais par la grâce de Dieu je suis ce que je suis, et la grâce qu'il m'a accordée n'a pas été inefficace : au contraire, j'ai travaillé plus que tous les autres apôtres, non pas moi, en réalité, mais la grâce de Dieu qui agit en moi. Ainsi, que ce soit moi, que ce soient eux, voilà ce que nous proclamons, voilà ce que vous avez cru.

Luc 5, 1-11

Un jour, Jésus se tenait au bord du lac de Génésareth et la foule se pressait autour de lui pour écouter la parole de Dieu. Il vit deux barques près de la rive : les pêcheurs en étaient descendus et lavaient leurs filets. Il monta dans l'une des barques, qui appartenait à Simon, et pria celui-ci de s'éloigner un peu du bord. Jésus s'assit dans la barque et se mit à donner son enseignement à la foule.

Quand il eut fini de parler, il dit à Simon : « Avance plus loin, là où l'eau est profonde, puis, toi et tes compagnons, jetez vos filets pour pêcher. » Simon lui répondit : « Maître, nous avons peiné toute la nuit sans rien prendre. Mais puisque tu me dis de le faire, je jetterai les filets. » Ils les jetèrent donc et prirent une si grande quantité de poissons que leurs filets commençaient à se déchirer. Ils firent alors signe à leurs compagnons qui étaient dans l'autre barque de venir les aider. Ceux-ci vinrent et, ensemble, ils remplirent les deux barques de tant de poissons qu'elles enfonçaient dans l'eau. Quand Simon Pierre vit cela, il tomba aux genoux de Jésus et dit : « Éloigne-toi de moi, Seigneur, car je suis un homme pêcheur. » Simon, comme tous ceux qui étaient avec lui, était en effet saisi de crainte, à cause de la grande quantité de poissons qu'ils avaient pris. Il en était de même des associés de Simon, Jacques et Jean, les fils de Zébédée. Mais Jésus dit à Simon : « N'aie pas peur : désormais, ce sont des êtres humains que tu prendras. » Ils ramenèrent alors leurs barques à terre et laissèrent tout pour suivre Jésus.

Prédication

Les Réformateurs du XVI^e siècle ont voulu redonner toute sa place à la Parole de Dieu, qui court dans toutes les Ecritures.

Cette Parole, qui n'est pas anodine et qui nous interpelle, il en est explicitement question lorsque Jésus commence son ministère public.

La première fois, c'était dans la synagogue de Nazareth¹. Il avait annoncé l'accomplissement de cette Parole qui se révélera une bonne nouvelle.

Maintenant, dans le récit de ce dimanche, ce n'est plus dans une petite synagogue de village, mais dans un espace ouvert, au bord du lac de Galilée, qu'il parle à la foule nombreuse venue l'écouter.

Le contexte est foncièrement différent. Jésus ne s'adresse plus à une assemblée homogène constituée de juifs pratiquants qui habitent un même village, mais à une foule nombreuse, marquée par sa grande diversité.

Avant d'adresser son discours, Jésus s'adapte d'abord à cette nouvelle situation de communication.

Pour ce faire, il monte dans une barque.

Il ne se mêle pas à la foule, il met une distance physique entre elle et lui, en s'installant à quelques mètres du rivage, seul dans sa barque.

Cela peut nous surprendre.

Est-ce vraiment là une bonne façon de communiquer ? Ne devrait-il pas plutôt se mettre à la portée de son auditoire en se mêlant à lui ?

En fait, chaque fois que nous communiquons, nous nous exposons. Chaque fois que nous parlons en public, nous prenons le risque de faire entendre une parole différente, susceptible de provoquer de l'opposition.

Mais contrairement à ce que nous pourrions penser au premier abord, ici Jésus maîtrise parfaitement les techniques de la communication.

En effet, il se montre attentif à la question de l'acoustique.

En effet, parler en extérieur est toujours plus difficile que dans un lieu clôt, parce que le son a tendance à se perdre et qu'il peut toujours y avoir des bruits parasites.

Or, la physique nous a montré que le son est porté par la surface de l'eau.

¹ cf. Luc 4, 16s

En parlant depuis une barque, Jésus cherche à réunir les meilleures conditions pour un discours audible.

C'est là son premier souci.

Dans la synagogue de Nazareth, lieu d'étude par excellence, sa manière claire et concise de s'exprimer avaient déjà suscité l'admiration de son auditoire.

Dans la mesure où ce thème de la parole court dans toutes les Ecritures, il n'est donc pas surprenant de le retrouver dans les récits qui racontent le commencement de son ministère.

Cette parole se révèle souvent de manière inattendue et dépasse parfois le seul langage humain.

Car elle s'exprime aussi par la beauté de la nature. Ainsi, le psalmiste s'émerveille de ce langage qui n'a pas recours aux mots :

*Les cieux proclament la gloire de Dieu,
la voûte étoilée révèle ce qu'il a fait.
Chaque jour en parle au jour suivant,
et chaque nuit l'annonce à celle qui la suit.
Ce n'est pas un discours, ce ne sont pas des mots,
l'oreille n'entend aucun son.
Mais leur message parcourt la terre entière,
leur langage est perçu jusqu'au bout du monde.²*

Elle parle aussi à travers la musique, dans laquelle Luther voyait un don que Dieu fit aux hommes³. On attribuera même à Jean-Sébastien Bach le titre de cinquième évangéliste.

Mais cette parole nous parvient le plus souvent à travers le langage des mots.

C'est pourquoi Luc montre que Jésus adresse à la foule un discours construit, clair et intelligible.

Quoi qu'il en soit, à ce stade, l'évangéliste ne juge pas nécessaire de rapporter les paroles de Jésus : il s'attache seulement à la manière dont il les dit.

En revanche, Luc rapporte les propos qu'il adresse à ceux qui sont en mesure de les entendre : à savoir les disciples.

Il leur dit de jeter les filets au large.

A première vue, il s'agit d'une recommandation qui concerne la pêche.

² Psaume 19, 2-5

³ *Propos de table*

En tant que professionnel, Pierre sait par expérience que si pendant la nuit le poisson n'était pas au rendez-vous, il ne le sera pas davantage après le lever du jour.

Alors il exprime spontanément ses doutes : *Nous avons peiné toute la nuit sans rien prendre*. Il est sur le point de faire la leçon à Jésus, lui qui n'est pas du métier.

Mais il se ravise tout de suite, car il se rend compte que la parole de Jésus dépasse le conseil purement professionnel :

Sur ta parole, je vais jeter les filets.

Dans les propos de Jésus, Pierre reconnaît une parole de Dieu. C'est cela que notre récit, comme le texte de Jésus dans la synagogue de Nazareth, s'attache à souligner.

Sur ta parole, je vais jeter les filets.

Parce que Pierre prête attention à ce que Jésus lui dit ce matin-là, plutôt qu'à ses connaissances techniques, sa tentative va rencontrer le succès.

Sur ta parole, je vais jeter les filets.

Cette parole sera pour lui comme un rocher sur lequel il pourra prendre appui. C'est pourquoi Jésus lui donnera un nom nouveau : Pierre, ou *kêphas, le roc, le rocher*.⁴

Mais encore faut-il accueillir cette parole.

Les habitants de Nazareth n'y étaient pas parvenus : ils avaient cherché à précipiter Jésus d'une falaise pour le faire taire.

A l'inverse, Pierre accueille cette parole, qui en retour lui donne prise sur la réalité.

En effet, les paroles que prononce Jésus ne sont pas un simple discours : elles transforment les circonstances, elles accomplissent ce qu'elles disent, comme dans le récit de la Genèse où l'univers vient à l'existence par la parole.

Et c'est ainsi que les poissons absents pendant la nuit remplissent maintenant les filets.

La force agissante de la parole divine fera réussir nos entreprises comme ce fut le cas pour les disciples.

⁴ cf. Luc 5, 14 ; Jean 1, 43

Ce récit nous encourage à la discerner dans toutes les circonstances de nos vies, puis à la mettre en pratique comme Pierre a su le faire.

Sur ta parole... A chacun de nous maintenant d'affiner notre discernement et de compléter ces mots pour nous-mêmes, selon ce que le Seigneur nous dira.

Amen

Cantique 36/03, 1, 2, 6, 10
Nous chanterons pour toi

Confession de foi

Je vous invite à vous associer intérieurement
à la confession de foi que je vais lire maintenant :

Je crois au Dieu unique,
qui est à la fois Père, Fils et Saint-Esprit.

Je crois au Dieu créateur,
qui se laisse découvrir
en Jésus de Nazareth.

Je crois en Jésus-Christ,
devenu serviteur de ses disciples.

Je crois au Saint-Esprit,
qui dirige l'Eglise
et souffle où il veut.

Je crois que l'Eglise
est à la fois pécheresse et pardonnée.

Je crois que Dieu
est au-delà de ce que nous pouvons en dire.

Amen

Intercession

Nous prions :

Assurés que tu nous entends,
Nous t'adressons nos prières,

Nous voulons te confier les personnes de notre paroisse
qui connaissent l'épreuve
de la maladie, de la solitude, du découragement, du deuil.

Fais que le désespoir ne l'emporte jamais
et que les épreuves ne nous isolent pas,
mais au contraire nous rapprochent de toi et des autres.

Nous voulons te confier aussi nos proches et nos amis,
que nous nommons maintenant dans le secret de nos cœurs.

Nous te remettons
notre pays et la région dans laquelle nous vivons.
Eclaire et accompagne tous les acteurs de la société.

Veille sur ton Eglise à travers le monde.
Donne-lui le courage dans les persécutions
et l'humilité quand elle est reconnue.

Quant à nous fais que nous puissions
transmettre ton amour autour de nous.

Et comme Jésus l'a enseigné à ses disciples, nous te disons :

Notre Père, qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ;
pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.
Ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du mal,
car c'est à toi qu'appartiennent
le règne, la puissance et la gloire,
aux siècles des siècles.

Amen

Offrande

Il y a plus de bonheur à donner qu'à recevoir.

Que cette parole du christ nous inspire maintenant.

...

Dieu notre Père,

Nous te remettons cette offrande.
Qu'elle contribue à faire entendre
la bonne nouvelle de l'Évangile.

Amen

Annonces

Cantique 45/06
O Jésus, mon frère

Envoi

Le Seigneur nous parle de multiples manières. Accueillons sa Parole.

Bénédictio

Recevez maintenant la bénédiction du Seigneur :

Dieu vous bénit et vous garde.
Dieu tourne sa face vers vous et vous accorde sa grâce.
Dieu porte sur vous son regard et vous donne la paix.

Amen